

No hemos de gastar todos los cartuchos en una sola batalla. Hemos de reservarnos para las que se avecinan hasta llegar a la completa emancipación del proletariado.

(Antonio Gomila en la Asamblea del lunes pasado).

JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 161

Mahón, 1.º Septiembre 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

EL PARO DEL LUNES El desprestigio de España

¡Magnífica demostración de las fuerzas proletarias la que tuvo lugar el pasado lunes!

El paro fué magnífico por su espontaneidad y magnífico por su dimensión.

Los que ya vamos para viejos y hemos adquirido la costumbre (no siempre buena) de sopesar las cosas y tratamos de inquirir serenamente sus probabilidades de éxito, veíamos con algo de inquietud el intento de llevarlo a la práctica

Patrocinaba el movimiento de paro general, que tenía por objeto conseguir de las autoridades que pusieran un mayor empeño en facilitar trabajo a los muchos obreros que se encuentran en paro forzoso, la entidad sindical "Centro de Sociedades Obreras". Esta sociedad se compone en su gran mayoría de elementos jóvenes, que todo lo fian al generoso impulso y con sobrada frecuencia desdeñan la necesaria preparación de sus movimientos para que éstos surtan los efectos apetecidos.

No vean en nuestras palabras el menor asomo de censura. Nuestra adhesión y nuestra cooperación al movimiento por ellos iniciado, fué por demás leal y absoluta para que queramos desvalorizarla con insinuaciones importunas. Nos limitamos a consignar serenamente, este juicio: El movimiento de paro general estaba sobradamente justificado, pero no lo suficiente preparado.

No nos hagamos ilusiones: La sociedad capitalista, crea a los componentes de nuestra clase de explotados tan dramática situación, que un número considerable de obreros, cuando tienen trabajo y aunque muy afanosamente puedan ir tirando, no les queda tiempo ni energías para acordarse de sus hermanos de penalidades, que llegados al extremo de la mayor tragedia necesitan de inmediata y enérgica solidaridad.

Por ello los movimientos obreros necesitan prepararse oportunamente. Hay que despertar a los dormidos, a los aletargados y a los muertos si es preciso.

Repetimos una vez más: A nuestro juicio el paro que tuvo lugar el pasado lunes no estaba lo suficientemente preparado, y en su consecuencia destinado en parte a fracasar, aun cuando las razones que lo aconsejaban, no podían ser más justificadas.

Pero, así como Colón descubrió las Américas, D. Fernando Barangó Solís descubrió Mahón, o dicho con mayor propiedad, descubrió el espíritu solidario de los trabajadores mahoneses.

El señor Delegado del Gobierno de la República de Trabajadores de todas Clases, quiso hacer en Mahón un ensayo de la excelentísima política del señor Salazar Alonso... y ¡paf! se hizo el paro más general y espontáneo que se ha visto en esta ciudad.

El señor Salazar Alonso... digo el señor Barangó Solís, adoptó una aptitud de fiereza injustificada, encarcelando obreros y armando un tinglado de fuerzas, que, de ningún modo corresponde al carácter eminentemente pacífico de los habitantes de esta tierra.

Por otra parte el señor Barangó Solís, no nos ha convencido de que sea un hombre fiero, ni siquiera un hombre malo. Todo lo más es un señor radical que inopinadamente perdió la cabeza.

Cada vez que un movimiento revolucionario hace estremecer nuestro suelo, unas voces airadas se alzan y piden autoritariamente al Gobierno—cosa que ellos saben muy bien que será atendida—una campaña depuradora, pues esos estallidos del pueblo en efervescencia, según ellos, desprestigian a España.

Yo no sé qué entienden ellos por desprestigio. Sin duda alguna que los pueblos que se agitan constantemente en luchas intestinas, decae moralmente a los ojos de los demás, pero si vamos a examinar el fundamento de los hechos, veremos que es de bien distinta forma.

Las armas envilecen, tanto si son nuestras como si os pertenecen a vosotros; así es que nos desprestigiamos mutuamente en este sentido. Ahora bien, en esta lucha que nosotros sostenemos contra vosotros, para escapar a las acusaciones de la opinión, cabe mirar quién arrastra la razón consigo: Obráis muy bien, en defensa propia, y a la pesca de incautos, cuando invocáis el desprestigio del país solamente porque nosotros nos colocamos frente vuestro a fin de prestigiarlo. Hasta el momento presente, nadie aún ha podido rebatir la célebre frase de que África empieza en los Pirineos. ¿Qué quiere decir esto? ¿Es que éste calificativo nos honra y vosotros salís prestos a defenderlo?

¡Qué estúpido!—diréis. Bien, todo lo que queráis; al fin y al cabo yo soy otro que solamente al sacar esta verdad a luz ya desprestigio a la Nación. Todos desearíamos ver una España fructífera, feliz, pacífica, justa. Sin embargo todos nos damos perfecta cuenta de que soñamos y nos engañamos; ¿entonces por qué callarlo?

En todas partes de España hay infinidad de gentes salvajes. En ciertos puntos los ciudadanos españoles viven nada menos que en kábilas, completamente alejados de la higiene y sumidos en la más atroz promiscuidad incestuosa. Comen lo indecible, y están tan acostumbrados a la sed y a las planicies devastadas y arenosas como los mismos dromedarios.

En su mayoría estos pueblos aislados del resto del mundo, solo poseen el esbozo de un sendero hecho más bien por el continuo caminar de las bestias y sus dueños, que por el trabajo del hombre, como contacto lejano por donde puede llegar algún día la luz de la promisión.

En muchos sitios de éstos no hay escuelas, no hay médicos, pero en muy pocos no encontraréis un campañero alzado como un castillo feudal y destinado a idiotizar a las gentes.

Si pudiéramos analizar detenidamente el cerebro de estos hombres nos llenarían de estupor. A veces incluso, cabe imaginarnos o sospechas si esas personas saben hablar. Debajo de sus harapos, unos mús-

culos deformes, unos ojos, unos pechos rebeldes. Darwin habría encontrado en ellos ejemplares magníficos para sus teorías sobre el origen del hombre.

Es algo duro, pero es la verdad a veces incógnita de la República española. Naturalmente que en tres años de este régimen no podía haberse hecho mucho en este sentido, pero observemos que no se ha hecho nada absolutamente provechoso como no sea esta desordenada "Misión Pedagógica" que además de cometer las enormes equivocaciones de representar los absurdos dramas moralistas de Calderón de la Barca, y de repartir libros a quienes no tienen ni un maestro que los enseñe a leer, parecen que se dedican más bien a recorrer los poblados con el morbo de contemplar con semblantes raros.

¿Es un prestigio de España, pues, este caso, entre los muchos que hay?

Siendo así no debe extrañar a nadie, que en vista de la negligencia o las conveniencias de los que pueden, esos semi-salvajes, en cuanto se den un poco cuenta de lo que son y de lo que valen, se decidan a tomar por su mano la civilización que se les niega. Y naturalmente, delante una oposición tenaz y sectaria, esos hombres incurren en el contrasentido heroico de matar por no ser muertos; de asesinar para aprender a amar.

Según vosotros, al luchar os desprestigian y desprestigian la Nación. ¿Por qué? ¿Qué entendéis vosotros por prestigio? No cabe duda que os enorgullecerá sobremanera la botadura de dos buques de guerra modernos. A nosotros nos hará sonreír escépticos y compadeceros, como lo hacemos también con los gobiernos que quieren obtener la conformidad de pueblo con un aumento de la plantilla de las fuerzas represivas. Solución de necios e inaptos es este de invocar un prestigio nacional cuando vense desamparados por la razón, y la tierra que pisan no es firme y tiemblan.

D. T. C.

La libertad

Pregunté a las aves del espacio que donde estaban sus amos, y me respondieron:

—¡Amos! ¿para qué habíamos de tenerlos?

¿No nos ha dado la Naturaleza alas, instinto y elementos para atender a nuestras necesidades? Pues entonces ¿para qué habíamos de tener amos?

A las bestias del campo pregunté lo mismo y ellas me contestaron:

—Aquí no hay amos, todos somos iguales y tenemos el mismo de-

recho a la tierra al agua, al aire y al sol, que pródiga nos ofrece la Naturaleza.

Vi después a un pobre y desgraciado trabajador que caminaba penosamente, anegado en sudor y enroscado bajo el peso de dos sacos, uno muy grande y otro muy pequeño, que llevaba a la espalda.

—¿Qué lleváis en los sacos, buen amigo?—le pregunté.

—Trigo recogido en el campo—dijo el infeliz.

—¿Lo lleváis a vuestra casa?—le volví a preguntar, y él me contestó:

—Sólo una parte.

—¿Cuál de los dos sacos son para vos?—le dije, y me respondió:

—El más pequeño—manifestando por la expresión de su semblante hallarse resignado por su suerte.

—¿Qué hacéis del grano?

—Llévase al amo; él es el dueño de la tierra y me da esa parte por recojer la suya.

—Infeliz—dije yo—¿no véis que ni las aves ni los brutos viven en tal exclavitud? Ellos son libres. ¿Por que no lo habéis de ser también?

—Porque Dios ha dispuesto que tenga un amo—respondió el ignorante.

—¿Quién os ha dicho eso?

—El cura—dijo el pobre necio.

Un ingeniero "eufórico"

Nos aseguran, personas que nos merecen entero crédito, que la euforia lerrouxista ha llegado ya al colmo de todo. Como prueba de ello nos citan varios casos de demostración en la que figura como principal protagonista el ingeniero de la Estación de Agricultura de Mahón.

Según nuestros informadores el citado señor tiene completamente abandonada la granja, confiada a su dirección, en donde efectúan las prácticas de siembra y cría, nuestros payeses. Tanto es así, que desde un tiempo a esta parte ya no se da el certificado a los colonos que llevan sus vacas a cubrir.

Por otra parte, mientras los más rutinarios payeses, conservan vacas portadoras de leche, en la granja, cuya misión es la de servir de orientación, "gracias" a su desorganización las suyas están sin leche desde el mes de junio pasado.

Asimismo, también, nos dicen que han notado que muchas veces se siembra fuera de tiempo, cosa que resulta sumamente perjudicial ya que en su consecuencia las tierras producen poco.

Todo esto y mucho más nos han manifestado algunos amigos con profunda dolencia; nosotros como todo comentario nos limitamos a preguntar por hoy. ¿Será verdad tanta euforia?

C. X.

(Retirado de la Pagina de la Juventud)

LA SIEGA

Campesino que vives en derruida cabaña, espionando el horizonte para ver si la lluvia se aproxima:

Afila la guadaña, que va a lucir el sol sobre la cima y es hora de segar.

Ya está el grano maduro, y la mano del patrón ya quiere grano. Siega pronto esa mano que te quiere robar.

Tuyo es tan solo el trigo, tu sudor solamente ha regado, sólo tu brazo hundió el férreo arado en el solar amigo.

Y si hoy el patrón con necio orgullo, quiere el trigo que es tuyo, amparado en sus mañas de ladrón, muéstrale que tu también tienes maña: ¡Afila la guadaña y siega la cabeza al patrón!...

EL PARO GENERAL DEL PASADO LUNES

En la asamblea celebrada el viernes de la semana pasada en el Victoria por los obreros en paro forzoso, se acordó: que si las autoridades no atendían a las peticiones de los obreros con el fin de darles colocación se declararía la huelga general el lunes siguiente día 27.

Los comentarios que se hacían durante el sábado sobre los resultados de dicha huelga, eran poco optimistas, considerando que por ser una huelga iniciada al margen de las organizaciones sindicales, tenía pocas probabilidades de éxito, a pesar de verse con simpatía por las referidas organizaciones de esta ciudad.

Pero una nota oficiosa del Delegado del Gobierno que apareció en la prensa burguesa del sábado, en la que garantizaba el que no habría huelga por cuanto él tenía tomadas todas las precauciones para evitarlo, puso el motor en movimiento, aprestándose los elementos significados de la clase obrera, a trabajar cuanto fuera preciso para movilizarla con probabilidades de éxito.

Primer triunfo de la clase obrera

De todos es sabido que igual aquí que en otros pueblos de España, la clase obrera se halla dividida en organizaciones de matices y tácticas distintas, cosa que sirve muy bien a los enemigos de la clase trabajadora para imposibilitar el camino de su total emancipación. Un desacuerdo—el segundo—de la autoridad gubernativa produjo un hecho celebrado por todos los obreros y que fué, el de la alianza circunstancial de las distintas tendencias del proletariado.

A las ocho de la noche del sábado, se tuvo conocimiento de que el Comité de huelga nombrado en dicha Asamblea, había sido detenido por orden gubernativa. Desde este momento se produjo el hecho que apuntábamos antes y que ha sido de gran importancia para el desarrollo del movimiento. Ante el peligro

Muy bien por los trabajadores mahoneses

de una posible represión, se pusieron al habla elementos de la Federación Obrera con elementos del Centro de Sociedades Obreras, los cuales mantuvieron desde aquel momento, (especialmente las Juventudes) un estrecho contacto, rivalizando todos ellos en los trabajos de organización de la huelga.

Planteamiento de la huelga

El lunes a las siete de la mañana primera hora de entrada al trabajo ya pudo verse que se conseguiría el objeto perseguido consiguiendo sin ningún esfuerzo que a las diez de la mañana el paro fuera absoluto.

A las doce de la mañana y aprovechándose de la detención algo aparatosa del secretario del Centro de Sociedades Obreras, el Delegado del Gobierno, dándose cuenta sin duda del conflicto que él en parte había creado, pidió a dicho compañero una entrevista con el Comité de que él formaba parte; un poco más tarde solicitaba una entrevista con el Comité de la Federación Obrera de Menorca.

Dicho Comité al pedirle el Sr. Delegado orientaciones para resolver el conflicto, tuvo que manifestarle que oficialmente no tenía ninguna intervención en él y que por tanto no se consideraba autorizado para intervenir en su solución. Comunicándole en el terreno particular que creían que el mejor camino para poder buscar una solución, era poner en libertad al Comité de Huelga que era la única dirección que se conocía del movimiento y que dicho Comité podría convocar una Asamblea de la cual poder salir una solución. Contestando que pocos momentos antes había concedido autorización al repetido Centro de Sociedades Obreras para celebrar una Asamblea pública aquella misma tarde, con el exclusivo objeto de buscar una solución al conflicto. Nuestros compa-

ñeros dijeron que acudirían a dicha Asamblea, y que como obreros si había lugar harían las proposiciones que creyeran convenientes.

La Asamblea del Principal

A las cuatro y media de la tarde se celebró una Asamblea pública en el Principal. Pocas veces se ha visto nuestro primer Coliseo tan lleno de trabajadores.

Desde los primeros momentos ya pudo notarse que el ambiente estaba recargadísimo y movido principalmente por un sentimentalismo generoso en favor de los presos.

El compañero Ibáñez, presidente del Centro de Sociedades Obreras, a pesar de su buena voluntad y de los propósitos que le animaban, estuvo poco afortunado en sus intervenciones, no logrando presentar proposiciones concretas que pudieran ser aceptadas por una Asamblea poco predispuesta para discurrir, no consiguiendo otra cosa a pesar de sus generosos esfuerzos que enrarecer y empeorar el ambiente.

Una intervención de nuestro compañero Antonio Gomila, consiguió esclarecer algo el ambiente exaltado de la Asamblea, pudiendo presentar una proposición concreta que fué aceptada por el público y que es la siguiente:

Considerando que el conflicto planteado obedece en su iniciación a no haber atendido las autoridades los requerimientos hechos por las Comisiones que en representación de los obreros parados se habían interesado para buscar solución al problema del paro forzoso; y que pudiera darse el caso de que estas comisiones no hubieran presentado soluciones factibles, se imponía el que esta Asamblea presentara, además de una proposición, el medio de llevarla a la práctica; por lo tanto: teniendo en cuenta que en la actualidad, según listas presentadas a las autoridades, eran cien obreros los que solicitaban colocación, éstos podían ser colocados en la siguiente forma: Cincuenta obreros en

las obras de Fortificación y defensa que se efectúan por el Ministerio de la Guerra, emplazadas en los siguientes puntos: Una en San Lorenzo, otra en Capifort, otra en Biniencolla y la otra en La Mola.

Venticinco obreros en las obras que se efectúen o que puedan efectuarse en el Ramo de Obras Públicas. Y otros veinticinco obreros en obras Municipales y entre los Proprietarios Agrícolas u otras que pudieran surgir con el estudio de esta proposición y que se consideren necesarias.

Considerando que esta proposición puede ser aceptada, estudiada y resuelta en el plazo de ocho días, si la Autoridad Gubernativa acepta el que mediante el nombramiento de una Comisión Obrera y otras representaciones que él considere necesarias, sea estudiada esta proposición puede darse por terminada la huelga; la que volverá a reproducirse si al término de dichos ocho días no están colocados estos obreros.

Aceptada esta proposición por la Asamblea se nombró una Comisión para que la transmitiera el Sr. Delegado, quedando la Asamblea reunida para esperar el resultado de la gestión de dicha Comisión.

A los pocos momentos regresaban los compañeros comisionados notificando que el Delegado del Gobierno aceptaba la proposición de referencia. Que referente a los presos con motivo del actual conflicto, en aquel mismo momento un compañero que formaba parte de la Comisión acompañaba al Sr. Inspector de Vigilancia y ponían en libertad a los compañeros presos, siendo acogidas estas manifestaciones con una formidable ovación.

En este momento el compañero que presidía manifestó que de acuerdo con lo tratado anteriormente dabase por terminada la huelga.

Ya lo saben los trabajadores, hasta el lunes un compás de espera. Lo mismo decimos a las Autoridades; y añadimos además, que no dejen este problema del paro forzoso de la mano, que se avecinan momentos críticos y que es mejor adelantarse a los conflictos, que tener que improvisar su solución.

Enseñanzas de esta huelga

Se ha puesto de manifiesto en este conflicto la unión y solidaridad de clase que existe entre los obreros.

Además ha dado ocasión a entablar relaciones con organizaciones que persiguen el mismo fin, aunque por procedimientos distintos y que es posible en todas las ocasiones que se presente marchar unidos a la lucha

Ojalá pueda ser esto el preludio de una unión verdad en su día, entre todos los obreros, los cuales no tenemos más que un enemigo común; el régimen capitalista.

Punto final

Tenemos que hacer mención, porque lo merece, de la solidaridad prestada moral y material de los obreros villacarlinos los cuales contribuyeron de una manera eficaz al éxito del movimiento. También existe en este pueblo unido materialmente con el nuestro el problema del paro forzoso y es deber de las autoridades, hacer todo cuanto esté en su mano para conjurarlo. La mayoría de los obreros de dicho pueblo trabajan en Mahón por lo que tenemos que considerarlos de hecho y de derecho obreros mahoneses, para los efectos del trabajo, respondiendo además a la universalidad de nuestros ideales. Para nosotros los obreros no tenemos patria.

Mansos por necesidad

Parece que el Delegado del Gobierno, señor Barangó-Solís, ignoramos por qué causa, ha perdido la confianza de los caciquillos del radicalismo local que tratan de deshacerse de él en la más favorable ocasión. En su lugar, según nos dicen, piensan colocar a un correligionario mahonés que tiempo ha aspira a dicho cargo. Para eso se mueve actualmente el señor Canet, en la opinión de muchos.

Ahora comprendemos la razón de las censuras al señor Delegado, envueltas en piadosas salvedades, que le dirigían algunos de sus amigos, especialmente don Jaime Barber, personaje influyente en esta situación, y el hijo del Gobernador, los cuales no se recataban de decir en público que el verdadero causante del paro general era el Delegado del Gobierno señor Barangó Solís.

Otra de las razones que abonan la suposición de que se quiere echar por la borda al señor Delegado es la reseña de la huelga, publicada en "La Voz de Menorca" del martes, en la que, sin veladuras de ninguna clase, se achaca la responsabilidad del paro al señor Barangó-Solís, cuando se dice que el encarcelamiento del Comité de huelga motivó un estado de fuerte agitación en la masa obrera, siendo ésta la causa de que se llevara a efecto un movimiento que estaba condenado al fracaso por falta de ambiente favorable. Más claro, agua.

Para poner más al descubierto el fracaso de la autoridad gubernativa, inserta "La Voz de Menorca" en su número del martes, unas manifestaciones respecto a la huelga que se proyectaba, que por lo extemporáneas dejan hecho una lástima al señor Barangó-Solís, que no es merecedor de la crueldad de que le hacen víctima sus correligionarios.

"Via-Crucis"

La información que da «La Voz de Menorca», del paro del lunes, en líneas generales coincide con la que hoy damos nosotros.

Tan poco acostumbrados estamos a coincidir con el diario del señor Gobernador, que gustosos retiraríamos nuestra tirada, si no tuviéramos el convencimiento de lo distanciosos que estamos en nuestras respectivas intenciones.

Las nuestras son claras, desinteresadas y no están guiadas por ninguna clase de egoísmo particular. No somos enchufistas ni enchufadores. Las intenciones de «La Voz», todavía no están muy claras en sus últimas intenciones, pero, para nosotros que conocemos el paño, son diáfanos en cuanto al primer golpe.

D. Fernando Barangó Solís, ha caído en desgracia. Sin darnoslas de profetas le auguramos un verdadero Via-Crucis.

Si tiene algún apego al cargo, conocerá todos los sinsabores de la descortesía, de la solapada insidia, de la traicionera zancadilla. Se verá solo, sin una mano amiga que le señale los obstáculos donde pueda romperse la crisma. Dentro de poco, sabrá por propia experiencia, cuán amargos son los frutos de un caciquismo incivil.

Es posible que entonces, recuerde algo entristecido que siete hombres pasaron dos noches encerrados en una inmundicia celda de la cárcel de Mahón.

Hasta el mango

El señor Delegado del Gobierno se habrá convencido, después de su fracaso del lunes, de que sus notas estridentes y conminatorias de la semana pasada, publicadas en los diarios locales, no han surtido el menor efecto, tomándolas los obreros por lo que realmente eran: por un juego de palabras altisonantes, risibles algunas de ellas.

La actitud un tanto melodramática del señor Barangó Solís, no podía asustar a nadie de esta tierra porque somos gente de buen humor que solo damos importancia a las cosas verdaderamente serias.

No nos ha sustado esta vez el Delegado del Gobierno con sus infladas proclamas, como no nos asustó tampoco, en tiempos de la monarquía, aquel Delegado-fiera que se llamó Saz de Orozco, el cual llegó a esta isla con muchas ínfulas y con el propósito de hacer papilla de todos nosotros. De nada le sirvió a Saz de Orozco su gesto autoritario y de hombre malo, por cuanto a los pocos días de haberse posesionado del cargo, por razón de las circunstancias, tuvo que cambiar su piel de tigre, para convertirse en el más inofensivo animal del planeta.

En este pueblo tranquilo y pacífico no sucede nunca nada realmente grave, y son ganas de hinchar el perro hacer creer al ministro de la Gobernación que aquí se trama algo gordo, con telegramas alarmantes y notas oficiosas que redacta un señor repórter que no puede olvidar su oficio buscando siempre la nota sensacional para sus crónicas, a pesar de haber ascendido de rango.

Con buena voluntad pueden resolverse aquí todos los problemas, aun aquellos que se presentan en forma más o menos alarmante y sin necesidad de apelar las autoridades a medidas extremas que rechaza únicamente la conciencia colectiva de esta isla.

COMENTARIOS

Ratificándonos

Aseguramos, en uno de nuestros anteriores comentarios, que en obras que interviene la Diputación Provincial de Baleares se cometían latrocinios de magnitud, y don Antonio Tuduri Carreras que sin capacidad suficiente *ejerce* el cargo de Vice-Presidente de la Comisión Gestora de dicha Diputación, en suelto de gacetiña de "La Voz de Menorca" de la semana pasada, nos pide pruebas de lo que decíamos.

¿Pruebas? Ahí, señor enchufista, las tiene usted en el artículo de "El Obrero Balear", de 10 de Agosto último, en los párrafos que entresacamos del artículo "Una merienda de negros".—"La construcción de carreteras":

"El planteamiento, por nuestro compañero García, en la sesión de la Comisión Gestora de la Diputación Provincial, celebrada la semana última, del nebuloso asunto del camino 546 de Santa Eulalia, nos puso en guardia. No hacía más que un mes que habíamos tenido que ocuparnos, en estas mismas columnas de la escandalosa concesión por parte de dicha corporación, con la enérgica y bien razonada oposición de los gestores Tejada y García, de la cantidad de 47 mil pesetas para arreglo de un camino de Manacor, para cuya conservación ya se habían destinado 57 mil el año anterior, de las 84 mil con que el Estado contribuye a sufragar los gastos de conservación de caminos, las que, con la aportación de la Diputación se elevan a 150 mil para la conservación de todos los caminos de la Provincia.

Como que, además, se han destinado 8 mil a otro camino también del distrito de Manacor, resulta que éste ha absorbido más de una tercera parte del presupuesto total para tales atenciones, lo cual constituye no tan solo una irritante injusticia a favor del distrito del radical Sr. Amer, sino algo peor aún y que omitimos por carecer de las pruebas materiales.

Con semejantes antecedentes, era natural en nosotros el barrunto de que la intervención de nuestro camarada García en el asunto del camino 546 implicaba el desgarramiento del velo con que se ha intentado cubrir una grave inmoralidad, de la que serían responsables, bien por acción, bien por omisión, los gestores que, juntamente con el Presidente Sr. Juliá, han venido llevando, como en familia, el teje-meneje de los asuntos provinciales.

Para poder informar certera y cumplidamente a nuestros lectores de tan importante asunto, hemos tenido una conversación con el gestor nuestro correligionario Jaime García.

Se trata de una obra, ha comenzado diciendo nuestro interlocutor, contratada por subasta por un intimo de March, por el precio de 427 mil pesetas, en cuya realización se ha faltado a las condiciones de la contrata, hasta el punto de que el firme del camino, que debía tener un espesor de 18 centímetros solo tiene 10 y está construido, en vez de piedra machacada, en piedra muerta. No se han construido ni las alcantarillas ni un puente que figuran en el proyecto y contrata.

Semejante latrocinio escandalizó

tanto al vecindario de Santa Eulalia del Río, lugar de las obras, que éstos, en mayo de 1933 pusieron el hecho en conocimiento de la Comisión gestora, la que sometió la denuncia a informe del Sr. Parietti, Ingeniero Director de Obras y Vías provinciales, el cual informó en el sentido de que no había lugar a comprobar la denuncia; que ya se harían las debidas inspecciones una vez terminada la obra en cuya ocasión se adoptarían las medidas pertinentes en relación con dicha denuncia.

Esto ocurría el 22 de mayo de 1933, prosigue el compañero García.

El 23 de agosto del mismo año se repite la denuncia, esta vez por acuerdo del Ayuntamiento de Santa Eulalia, y el Ingeniero Director de Obras y Vías se ratifica en su primer informe.

Con fecha 11 de noviembre de 1933, el mencionado Ayuntamiento se dirigió a la Diputación comunicándole que el camino 546, de cuya terminación acababa de darse cuenta a la propia Diputación, debido a unas lluvias se hallaba tan deteriorado, que resultaba intransitable. En la misma comunicación se solicitaba la presencia de un técnico para valorar la cuantía de los desperfectos y proceder a la debida reparación, la que se negaba a realizar de su cuenta el contratista, alegando la causa de fuerza mayor.

El 21 de diciembre último pasó una Comisión compuesta de representantes de Obras Públicas y del Sr. Parietti a Ibiza, sin que se haya dado cuenta a la Comisión Gestora del resultado de su gestión lo cual no obstó para que se acordara por la Comisión Gestora la inversión de determinada cantidad para reparación del repetido camino 546.

En resumen, termina diciéndonos el compañero García. Nos hallamos ante una obra por la que se ha pagado la cantidad consignada en la contrata y que importa la suma 427 mil pesetas que ha sido repetidamente denunciada durante su ejecución por fraudulenta; que ha sido entregada al Ayuntamiento de su pertenencia hace unos nueve meses sin que el Director de Obras y Vías haya dado cuenta todavía del acta de recepción de la misma, no obstante las graves denuncias hechas por los vecinos y el Ayuntamiento interesados".

¿Se dará por satisfecho el protegido del señor Manent—conocido ya vulgarmente por el "enchufista número 2"— con la aportación de esos datos?

Esperamos sentados su contestación.

Grave conflicto

La cabalgata que figura en el programa de nuestra fiesta mayor encontrará en su organización, por lo que vemos, el irreductible obstáculo *d'es seños* si en ese número no interviene *sa capellana*, lo más rancio de la *culcada*. «El Bien Público» ha dado el primer toque de alarma, y la lucha se presenta seria.

La cabalgata, en opinión del diario de la caverna, que es la primera autoridad local en asuntos de tradición, no debe modernizarse, y la religión de nuestros mayores ha de jugar en ella su más importante papel. ¡No faltaba más!

¡En buen lío han metido los propietarios agrícolas a nuestro zarandeado Ayuntamiento si no hace lo que ellos quieren! Porque el dilema que le po-

nen es éste: si no hay *capellana* no hay caballos.

¿Qué hará el Ayuntamiento para resolver el grave conflicto? Lo mejor que puede hacer es transigir, y que salga la *capellana*. Pero esta solución, que aceptarían los concejales de buen grado, encuentra el obstáculo mayor en la Casa del Pueblo Radical.

Los jóvenes de aquel Centro no quieren saber nada de los curas mientras no haya elecciones. Cuando éstas se celebran ya es otra cosa. Entonces no tienen reparo en marchar con los ensotados para votar la candidatura del señor Canet, siguiendo el ejemplo de sus padres y abuelos.

Excelente idea, pero tardía

Ahora que hablamos de fiestas, hemos de felicitar a los concejales por su iniciativa al incluir en el programa el número de gigantes y cabezudos que es lo que más agrada a los niños.

¡Lástima que entre los gigantes y cabezudos no vaya también en efígie la cabezota de don Alejandro!

El aliciente hubiera sido mayor, y al mismo tiempo la cabezota hubiera servido como reclamo para obtener un mayor beneficio en la suscripción de la casa que se va a regalar al jefe de los radicales.

Aquello es otra cosa

No les habléis a nuestros concejales lerrouxistas de obreros en paro forzoso. Es un asunto ese que les pone nerviosos y que les hace perder la paciencia si se insiste en el tema.

«Eso es cosa del Estado y no del Ayuntamiento», contestan bruscamente, sacudiéndose las pulgas—que para ellos son los obreros sin trabajo—sin darles más explicaciones que ésa.

En tiempo de elecciones son más atentos con los trabajadores nuestros municipales y no pierden la paciencia como ahora en las cosas que les son molestas.

Nada de vino

Como no hay efecto sin causa, hemos de atribuir el encarcelamiento del Comité de huelga a la *caldeleta* de Fornells que se celebró el viernes de la semana pasada en obsequio a los marinos italianos. Ninguna otra razón de peso nos convence para explicarnos la causa de lo ocurrido a nuestros compañeros, en vista de que la detención de los mismos tuvo lugar precisamente el viernes por la noche, momentos después de haber regresado el señor Delegado de aquella fiesta.

En compañía de fascistas italianos, lo más probable es que la comida de referencia se comentaran las proezas de Mussolini, y que la impresión de los relatos hicieran perder la cabeza al señor Barangó Solís, acabando éste por realizar un hecho de tipo mussolinesco perfectamente legal, que en otras circunstancias sin duda no hubiera llevado a cabo.

Siendo nuestro Delegado hombre de buenas costumbres, y abstemio por añadidura, no hay que atribuir su acción perjudicial para nuestros compañeros a otra causa que la señalada, no teniendo por consiguiente nada que ver las libaciones de sus acompañantes de Fornells en la detención del Comité de huelga.

Concierto público

Programa que ejecutará la Banda «La Mahonesa» el día 2 en el paseo de la Libertad:

Pavona (1.ª vez); L. Reguero. «Cuando seas vieja» tango (1.ª vez); Retana y Wilson.

Selección de la zarzuela El padrino de «El nene» (1.ª vez); Caballero y Hermoso.

Segunda fantasía de la zarzuela «Katiuska», P. Sorozabal.

Selección de la zarzuela «La chulapona» (1.ª vez); Moreno Torroba.

«Gitanillo de Triana» pasodoble (1.ª vez); J. Martín Gil.

CONSEJO DESINTERESADO

No hemos dudado nunca de la sinceridad de las palabras del compañero Gaspar Ibáñez cuando hace referencia a la firmeza de sus convicciones y al amor sin límites que siente por los de su clase que también es la nuestra, quienes desearía ver en situación parecida a la suya personal, en actitud de fiereza ante el enemigo común que nos explota y subyuga. Todo ello nos parece bien, soberanamente bien; pero asimismo nos produciría el mejor efecto que en sus discursos, en defensa de las nobles y elevadas ideas que profesa, no recargara tanto la nota personal, pensando menos en sí propio.

Es un defecto ese que en parte estropea sus discursos, y que veríamos con agrado corrigiera el compañero Ibáñez en beneficio propio y de los oyentes, porque a muchos les produce un deje de amargura verse colocados en situación de inferioridad, cuando se hallan ante un compañero que al pregonar sus relevantes cualidades, en nada se parece a los demás. Se puede ser apóstol por los sacrificios que se hacen por la Idea, y por la visión certera en la resolución de los problemas sociales; pero deben ser los otros, no el que goza de tan altas facultades, los encargados de expedir la patente.

Aun reconociendo lo que vale el compañero Ibáñez por sus condiciones de infatigable luchador, no creemos que su reputación sufriera el mínimo quebranto si modificara su peculiar manera de expresarse, no dando tanta importancia a la parte personal en sus discursos.

Estamos en tiempos, amigo Ibáñez, que lo anónimo juega el más importante papel, en que las masas tienen gran influencia en todo; en una época en que el *yo* ocupa un secundario lugar, pareciendo a veces, que no existe.

Se comprende que muchos políticos que van a lo suyo cultiven la egolatría, pero los propagandistas obreros no deben caer en ese funesto vicio.

Estadística de obreros en paro forzoso

Enterada la Comisión Ejecutiva de la Federación Local de Sociedades Obreras de Mahón (U. G. T.) de que existe una Comisión, dependiente del Ministerio de Trabajo, encargada de ayudar a los Municipios y Diputaciones a resolver el importante problema del paro forzoso y, con el fin de tener una estadística verdad de los parados en esta localidad para presentarla en todo momento a las autoridades y hacer presión sobre ellas para que den colocación a los sin trabajo, se ruega a todos los obreros en paro forzoso pasen por esta Secretaría (Ángel 8) a inscribirse todos los días laborables de diez a una por la mañana y de cuatro a ocho por la tarde.

Por la Comisión Ejecutiva, El Secretario, ANTONIO GOMILA.

Nuestro teléfono

—Diga...

—¿Sabe usted la explotación de que son objeto las obreras que trabajan en la fábrica de tejidos del señor Valeri?

—No. ¿Qué pasa en esa fábrica?

—Pues que las citadas obreras van a destajo trabajando nueve horas y media cada día—que son cerca de SESENTA horas semanales—ganando, cuando más, unas 25 pesetas a la semana, y en caso de tener la desgracia alguna obrera de estropear, durante el trabajo, un trozo de ropa, tiene que pagarlo. Esta hora y media que realizan más cada día, según el patrono, es para que puedan hacer la semana llamada «inglesa» y celebrar todas las fiestas de la iglesia.

—¿Tan católico es dicho señor?

—Católico, apostólico y romano. Eso de las fiestas lo dice él, pero resulta que al terminar la semana las obreras han ganado menos. ¿No habría manera de terminar con esa explotación inicua que ese jesuita hace a sus obreras y les da esos jornales de hambre aunque ellas dejen su salud dentro de sus talleres? Yo les he dicho que intenten organizarse para defenderse de ese jesuita.

—Me parece bien. Ya es hora de que se acabe con esos verdugos que intentan aplastar al obrero todo cuanto pueden y sacar el mayor rendimiento posible de su trabajo y eso todos los obreros y obreras encontrarán más facilidades uniéndose y formando una sociedad de resistencia que les permita hacer frente a todas esas canalladas. La unión hace la fuerza.

Atención al problema

Según nuestros informes hoy serán despedidos otro contingente de obreros de los que trabajan en la Base Naval. Dentro de pocas semanas se anuncia la terminación de las obras del dragado del puerto. Por lo que se ve dentro de muy poco tiempo este problema del paro forzoso que de momento parecía no tener la importancia que le dábamos las organizaciones obreras, los elementos que tienen la misión de intentar paralizar sus efectos podrán convencerse de la magnitud del problema.

En otras ocasiones y en este mismo periódico hemos tratado del problema que ha de crearse en Menorca cuando terminen las obras del Estado. Aquí no hay que pensar en colocar los obreros en las industrias por cuanto ya no existen sino en proporción muy raquítica ni parece que los propietarios de la tierra estén dispuestos cuando menos a absorber el contingente de campesinos que en la actualidad están colocados en las obras del Estado.

Consideramos necesario que los que por su cargo puedan interesarse en el problema de la solución del paro forzoso que se pongan a trabajar de firme. Existe actualmente, nombrada por el Gobierno, una Junta Nacional encargada de la distribución de varios millones consignados en presupuestos para atender al problema del paro forzoso. Hay que procurar que de estos millones puedan venir a gastarse aquí la parte correspondiente a la importancia del conflicto.

A nuestro entender para esto no valdrán telegramas ni cartitas, sino que será indispensable que quien sea se traslade a Madrid y consiga de esta Junta Nacional el dinero necesario para poder realizar las obras que según tenemos entendido hay en proyecto.

A trabajar pues, que el movimiento se demuestra andando.

ANTONIO GOMILA

Suscripción pro presos campesinos

	Ptas.
Suma anterior	54'20
B. M.	1'00
María Mercadal	0'25
De un grupo de campesinos de Mercadal	
Jesús Gabaldón	2'00
Un socialista	5'00
Un comunista	2'00
Rafael Pascual	2'00
Cristóbal Camps	1'00
Lorenzo Casali	2'00
Nicolás Galmés	1'00
Suma y sigue	70'45

Imprenta Balear.-Prieto y Caules, 9.- Mahón

La Juventud Socialista de Mahón, hoy más que nunca, afirma su deseo de luchar con frente único, para fines concretos y definidos.

Página de la Juventud Socialista de Mahón

La autoridad gubernativa ya tiene un nuevo cuerpo de policía: LOS SERENOS. Tomamos buena nota de ello para obrar en consecuencia.

Necesidades del campo

La desunión que subsiste aún entre los campesinos, al menos en Menorca, motiva graves perjuicios de los que somos víctimas por nuestra propia culpa.

Los trabajadores de la tierra, especialmente los que llevan tierras en aparcería o arriendo, las circunstancias nos pone ante dos grandes enemigos, que precisa nuestra más estrecha unión para combatirlos.

Uno de estos enemigos son los propietarios, que por el solo derecho de propiedad exige el cincuenta por ciento de la producción, en los casos mínimos, sin importarle poco ni mucho si a los campesinos les resta suficiente para proseguir la explotación de la finca.

Otros, no menos enemigos, son los grandes comerciantes que acaparan los productos del campo pagándolos miserablemente a los campesinos, mientras el pueblo ha de privarse de ellos por su coste elevado.

Los campesinos precisamos unirnos, para fomentar y progresar en el régimen cooperativo, único sistema de extinguir los explotadores y aumentar el consumo, al pagar el pueblo los productos a precios muy inferiores de los actuales que sin necesidad de terceros resultarían superiores a los que percibe actualmente el agricultor.

El desesperado boicoteo que se hace a los pequeños ensayos del cooperativismo agrícola que se desarrolla en Mahón, da la realidad del valor del cooperativismo y ver lo que son capaces de hacer ciertos traficantes de productos del campo para que no se enturbie su negocio.

En su afán de hacer algo en contra de los Colonos, formadores de la cooperativa de carne existente, se rumorea que los carniceros tienen acordado rebajar por unos pocos días el precio de la carne a últimos de Septiembre porque los Colonos que tengan que dejar sus fiacas sufran un perjuicio económico en la valorización del ganado que, según todos los contratos, tiene que efectuarse el 29 de Septiembre.

Esta maniobra aunque la creo fantástica, si llegara a realizarse sólo demostraría una vez más su odio a un puñado de hombres que se levantarán en contra de las injusticias que venían haciendo los carniceros al campo y a la ciudad al vender la carne más de un cincuenta por ciento de lo que ellos pagaban a los campesinos, obligándoles a nivelar los precios.

Se precisa, para salvar la economía del campo, la desaparición de estos explotadores y acaparadores de los productos, mediante la venta directa del agricultor al consumidor bajo el sistema cooperativo que sería un hecho fácil al conseguirse la unión de todos los agricultores.

P. M. J.
Campesino

¿Podría decirnos, señor Inspector del Trabajo, si alguna vez por casualidad ha disfrutado el cocinero que trabaja en el Hotel de su propiedad, el día de descanso semanal, y las vacaciones retribuidas conforme marca la Ley?

Un poco de consecuencia con el cargo que inmerecidamente ostenta no estaría demás, don Ramón

Curiosidades del reinado de la euforia

Parece que en Mahón no hay Alcalde, ni Ayuntamiento, ni nada.

Estamos para pedir extranjeros que nos administren y gobiernen.

De tantos casos de abandono como tenemos a la vista, saltan dos que son bastante singulares.

Uno es el referente a un edificio situado en la calle de Roig, perteneciente, en parte, a un señor concejal, que demuestra que hay en Mahón "manchas que no se limpian", pues este antiguo Cine España resulta ya una calamidad, que no debiera permitirse en nuestro pueblo.

Bandadas de chiquillos han tomado el edificio como campo de sus juegos, pues entran y salen por ventanas y puertas completamente destrozadas y al pasar cualquier transeunte, contempla una ruina; y la vecindad siempre en peligro de ser víctima de ladrillos y tejas, amontonadas en las alturas de paredes, ya que el edificio está completamente abierto a la inclemencia de los tiempos.

¿Hay Ayuntamiento o no? Por el momento podemos decir que los moradores de aquella calle no conocen la existencia de ningún concejal.

No hay que hablar de la luz de la mentada calle. Esta sirve para algunas parejas, amantes de la obscuridad.

Terminado este asunto viene otro en cartera... Se desplomó un trozo de barandilla en la cuesta de la Independencia, hace ya bastante tiempo. Cuatro tablones mal puestos, fué la obra del Ayuntamiento.

¡Reparar esto, cuesta tanto como ir de banquetes y actos oficiales!

Y pensar que haya campos de concentración de vagos y maleantes... vamos que en estos tiempos de euforia no se comprende ciertas cosas.

VERITAS

¿Qué concepto le merece la posición de lucha de las Juventudes Socialistas?

"La República ha muerto y las J. S. O. E. sabiendo esto se comprometen a abrir la fosa al cadáver"

JOSE CAULES JUAN
(Secretario de la Sociedad de Camareros de Mahón)

Estoy completamente identificado con las Juventudes Socialistas. Principalmente en estos momentos en que se desgobierna a España las J. S. O. E. hacen una labor que como consecuencia de ella engrosan sus filas y se convierten en el más firme puntal y con su mano fuerte y fervorosa confío llegarán a la conquista de sus anheladas y muy justas aspiraciones.

JUAN PONS MERCADAL
(obrero campesino sin Partido)

No milito en ningún partido político, no obstante quiero responder a vuestra invitación diciendo, que vuestra posición de lucha es la más justa y revolucionaria y por esto estoy a vuestro lado.

La Reforma Agraria no llegó a ser más que un papel, el caciquismo sigue gobernando en el campo y el payés no pasa de ser una bestia como en las eras más abominables de la monarquía. Después de todo esto, cuando se tiene la certitud de que la República ha sido prostituida, no queda, pese al que sea, más que levantarse por la conquista inmediata del Poder. Por todo ello saco yo la consecuencia de que la República ha muerto y las J. S. O. E. sabiendo esto se comprometen a abrir la fosa al cadáver.

Perdiendo el tiempo

Son muchas las veces que asistir a las reuniones del consistorio equivale a perder el tiempo.

Pero, como tenemos el firme propósito de enterarnos de lo que pasa en nuestras Casas Consistoriales, a trueque de algún día aburrirnos soberanamente, solo nos consolará el ponerlo de manifiesto a nuestros lectores, y seguiremos asistiendo a dichas reuniones, aunque no sea del agrado del Alcalde y concejales, y dispuestos a aguantar las burlas que somos objeto por parte del Secretario.

Cuando algun ingenuo se toma el trabajo de meterse en donde no le llaman, y de reirse a las barbas de otros, cuando él las lleva lo suficiente largas para que le sirvan de entretenimiento, no por eso protestamos, si no que pensamos: ríete, ríete, que veremos quien ríe el último. Y vamos al objeto de la reunión.

Son las siete y media cuando se empieza la sesión del día 24; asisten Pons Sitges, Gomila Manent, Olives Sintes, Bagur, Olives Pascuchi, Estrada y un poco antes de levantarse la sesión Tuduri.

Cuando se ha leído y firmado el acta, son las ocho, parece que el que las hace no tiene nada más que hacer, pues si así no fuese, no iría con tantos rodeos que disfrazan lo que son las sesiones, pues de las reuniones a las actas de las mismas existe un gran divorcio.

Lo de siempre, pasan a estudio de sus respectivas comisiones los asuntos un poco complejos, y son aprobados los dictámenes presentados por esas.

Una referente al paro obrero, acordándose pedir al Gobierno ayuda económica.

El Concejil Gomila Manent insiste una vez más sobre la ermita de Gracia y denuncia que existen algunos casos de tifus. Le contesta lo más buenamente que puede el Alcalde, y colorin colorado el cuento..

De la huelga del pasado lunes

Al tratar de la huelga general del pasado lunes no vamos a referirnos en el pleno general de su desarrollo, cuyo balance figura con la amplitud que se merece en otro lugar de este número, sino, únicamente, vamos a limitarnos a registrar hechos, cuya importancia merece capítulo aparte.

Uno de ellos es el calor que el elemento juvenil ha prestado a esta lucha, la cual la registramos como una de las primeras en Menorca en donde el joven ha tomado parte activa. Desde el principio de su desarrollo ya se notaba el interés de todos en triunfar y el lunes pudimos cerciorarnos de que los jóvenes con su arrojo y decisión aseguraban un triunfo rotundo. Sin distinción de ideas, anarquistas, comunistas y socialistas se colocaron en pie de guerra desde el anuncio de la huelga, en la que algunos, entre ellos afiliados nuestros, fueron hechos prisioneros por el Delegado radical.

Por otra parte, a la vez que celebramos la acción común de los trabajadores, no queremos dejar de elogiar, sin pretensiones de ninguna clase, la actitud de nuestros afiliados, cuya actividad y entusiasmo nos dió prueba evidente de que constituimos ya, a pesar de nuestro poco tiempo de actividad, un ejército disciplinado y decidido a enfrentarse en la acción directa contra el Capital.

Los jóvenes anarquistas, también, dieron pruebas de contar con una robusta organización ansiosa y dispuesta a la lucha.

Otro de los hechos que nos interesa registrar es la actitud de los serenos con motivo de esta huelga, los cuales olvidando sin duda que son empleados directos del pueblo se convirtieron en un perfecto cuerpo de policía persiguiendo y encarcelando todas las noches a obreros que repartían hojas de propaganda invitando a no acudir al trabajo el lunes.

Sentimos de veras el que los serenos, empleados dependientes del Municipio, cuya misión no es otra que estar a la disposición del pueblo en sus necesidades, se convirtieran en empleados del Ministerio de la Gobernación y por este motivo no queremos dejar de manifestar nuestra protesta invitando a la vez a los trabajadores a que mediten este caso. Nosotros lo hemos meditado y hemos sacado la consecuencia de que si los serenos son empleados de Gobernación lo más lógico es que Salazar Alonso los mantenga y por este motivo al venir a cobrar a nuestras casas los enviaremos a la Delegación del Gobierno para que los paguen.

Registrados estos hechos no nos queda por ahora más que decir, sino únicamente esperar dispuestos a salir de nuevo a la calle a que la primera autoridad civil cumpla sus promesas.

Don Pedro Pons Sitges ha sabido imitar a su maestro Alejandro Lerroux, el revolucionario que se escondía en los momentos de peligro, escapando cobardemente de Mahón el día que el pueblo iba a pedirle estrecha cuenta de su actuación. ¡Ni vergüenza política! ¡Qué asco!

¡Camaradas anarquistas! La Juventud Socialista de Mahón, después de la acción común del lunes que dió el triunfo a la huelga, os saluda y os manifiesta su deseo de formar un bloque fuerte frente al capitalismo.